うことのできる基本的研究対象の確立にある。おそらくこれ 本書の著者が従来の研究者のように無造作に 〈内容〉

書誌学についたことの理由である。また〈内容〉を扱う際に 討に立ち入ろうとせず、先ず〈物質〉としての文献の研究、

典型的な作業として、たとえば本書では割愛されているが、 字どおり定量定性的に解析することからはじめている。 も、文献に見える言葉をひとつの 一九八一年に刊行された『東洋医学善本叢書』所収の「『脈経 〈物質〉を扱うように、文 その

究を〈文学〉から〈科学〉に転じさせようとする試みとして 相違ない。私たちもまた、著者の一連の作業を、中国医学研 法の徹底が 総説」の後半をあげることができる。筆者には、こうした方 〈内容〉検討に至る不可避の過程と考えられたに

最も信頼すべき研究書を得ることとなった。著者若年時にお を疑わない。 である。今後、 ける漢文学習の素養から来たとみられる文体は硬質かつ端正 私たちは、本書の刊行によって中国古典医学考究のため 本書が研究者必備の一本となるであろうこと 0

クさが分かるだろう。

高く評価してきた。

—三八一二—五八二一、一九九六年二月発行、 り、七一六頁、本体価格一二〇〇〇円 .. T A 5判・函入

篠原

孝市

タイモン・スクリーチ著、 江戸 の身体 を開 < 高山宏訳

言で本書の性格を表現するのはとてもむつかしいが、いくつ かのキーワードがあるように思えた。 に思えるが、そうした従来の著述とはおよそ趣が異なる。一 本書はタイトルからして一見、江戸時代の解剖学史のよう

ィー)と文献学、刀と鋏、 ヨーロッパと日本、美術史と絵解き、図像学(イコノグラフ 解剖医と画家と彫り師、 ,身体地

文献を博引・比較し、江戸の身体観と解体図の関連をまさに 解体図と風景画などなど。 な書といっていい。以下の目次を見るだけでも視点のユニー 解剖し、解明してゆく。医史学関連書としてはまったく斬新 こうした様々な視点から、目もくらむほどの多量の図版と

体」は、「人間は一個のプロセス」「西洋の絵のインパクト」 人体」「舶来の鋏」「ブルータルな魅力」「箱と折りたたみナイ もはや時代遅れ」「人々は刀に異国を見た」「鋏、花、 フと」からなる。 「オランダ医学」「切る医者」の各篇。第三章「さらされる身 序章は「アクセスの図像学」。第一章「刀」は、「人斬りは、 第二章「身体を切る」は、「外科と外科道具」 そして

四章「つくられていく身体」は、「骨のある話」「内外真偽、 それが条件次第也」「食物合戦のメタフォリス」「オランダ料

「彼らは本当に切ったのだろうか」 「解剖と権力」の各篇。

体は世 切 5 界に開 は、 れる食材」「 かれる」 手 身体地理学」 内に身体ができる」の各篇。 の各篇。 そしてエピロ 「解剖と旅行」 ーグと結びか 第五章 循環」「身 身

康の没後二百年であること等々 あること。 行した中国医書 子本のため必要部分を開いてみればよいこと。 合成で、 剖となっているが、 あって死臭がただよい、 絵の基本と考えたらしいこと。 ならず十八世紀後半の蘭画 とは神を知ることにつながる の絵画では さて単に評者の無知か読み違い 春画シリーズの『枕文庫』などに 摘にはとても興味を覚えた。 キリスト 個 |別解剖の 蔵志』が 様々な物 教では身体が神の 『十四経発揮 事象を描 3 | 徳川家光の没後百年、 の内部を切り開いて見せることが多い ロッパの解剖図は様々な解剖 多くが巻子本の 派 いてい 0 (らしい)こと。 の洒落本 日本の解剖図は誰々の解屍で 部の 化身なので、 たとえば十八世紀オランダ かもしれ ない 画家たちも、 『解体新書』 ため ので死臭がなく 十四四 ない 『蘭学事 進 \exists [傾城 江戸期に 行する紙上 ーロッパ 身体を知るこ が、 0 腹之内 解剖学を 次のよう 影響が 知見の が家 大流 のみ ₩

六四頁 が本書には多い。 読者によって印象は違うだろうが、 方でいう外科は今の皮膚科に近い分野なので、 、と八四頁で、 と理解しているらしく、 ただし疑問に感じたのが二点ほどあっ 著者は当 一時の漢方の外科を西洋 これ こうし で議論している。 た興 味 的はずれ 0 しか 摘

> 感覚を論じている。 名が付けられていることから、 苦楽が描 析となっているようだ。 だとすれば、 いた西洋理髪店の風景に しかし、 そう名づけられても不思議はない これはもともと床屋外科医の図 七六頁では、 当 |時の日本人が絵 「蘭医頭部外科手術図 八〇〇年 から受け た

さて著者は結びでこういう。

はなかろうか

った様子を描くのが本書の眼目だった、と。 かった様子を描くのが本書の眼目だった、とのとない地でに影響を及ぼしていれざる歴史を扱おうとした。……こうして、解剖のレトリッれざる歴史を扱おうとした。……こうして、解剖のレトリッキ書は解剖学と解剖図譜の歴史を単純に追うのではなく、本書は解剖学と解剖図譜の歴史を単純に追うのではなく、

法を、 等を文化としてとらえ、 研究した書なの ると本書は 視覚資料から得られる証拠を支えに意識の歴史を研究する方 この目的 その切り口 最近はニュー と試みは成功していると感じた。 ニ ユ] である。 は新鮮で、 ・アート アート 多様な視点から比較 そして江戸 今後の医史学研究に大い ・ヒストリーと呼ぶらしい。 ・ヒストリー 期 の解剖に で日本の医学史を 著者によ かかわる医事 解剖 n してみ ば

ることができた。 訳であることを感じさせない。それで苦なく最後まで読了す訳をあることを感じさせない。それで苦なく最後まで読了することが、本書の訳文は大変すばらしく、およそ翻 となるだろう。

(真柳 誠

、作品社:〒121―107東京都千代田区飯田橋二―七―四○三、 三四六頁、本体三七〇〇円 〇三―三二六二―九七五三、一九九七年三月発行、 A 5判、 T

藤 野 編

歴 史 の な か の 癩 者

席上、 へているが、書籍案内として書くこととした。 ここに紹介する本については、 小生に案内するよう手渡された。発刊から一ヶ年半を 九七年十一月の編集会議の

章を分担し、 この本は五章から構成されており、四人の執筆者が夫々の 藤野 豊氏が編者となっている。

主な内容は次の如くである。

古代・中世の「 癩者」と宗教 小林 茂文

差別と救済

近世癩病観の形成と展開 鈴木 則子

隔絶のなかの ンセン病患者

「戦後民主々義」のなかのハンセン病患者

第五章 法的差別の撤廃に向けて

悦子

藤野

ここに記した執筆者の方々は人文系の研究者であり、 L

ユ

上げられた。このことにまず敬意を表したい。

廃するための闘争の歴史を、

多くの資料、

文献を用いて書き

マニズムの基盤の上にたってハンセン病患者への差別を撤

実を申すと、小生は最近、

横浜の増田癩治療所の研究をは

じめたところである。 明治四十年に横浜市医師会が発足するのであるが、 その経

医師会史の中から消えてしまう。この二人の姓名と住所など 過の中で二人の増田医師が活躍する。 あった。 は判明したが、 どちらが癩治療所にかかわった医師か不明で しかし二人共二年位で

本」とハンセン病患者、の中に ″隔離の実態〟 ところが、この本を読むうちに、第三章の第二項 (第一六〇頁)の 帝国 Ħ

増田勇医師は、医師会から排除されたと考えられる。 う著作』が紹介されていることを発見した。 隔離に反対した (増田

本的には「人道問題」であるとする『癩病と社会問題』とい

(皮膚科開業医) の "ハンセン病問題は基

(165)

冒頭で、増田勇医師

静園の菊地一郎園長が論文に紹介している)。

医師と思われる人物が結節癩患者を治療している写真を、

宮古南

てくる。 このように史実が掘りおこされると、 問題はぐっとせまっ

行けば一般病棟に入れると云うと、非常に感謝して渡米した。 経験がある。 臨床経験五十年近い小生にも、かつて三人に診断を下した 一人は金持のインド人。ニューヨークの病院に

もう一人は医局出入りの若い商人。プロミンを内服すれば必